

# PÉDAGOGUES

Pour une fois parlons d'une inspectrice ... d'un autre temps !!!

## Pauline KERGMARD

Plusieurs écoles maternelles de Charente, ont emprunté son nom à Pauline Kergomard. Et pour cause, nous pouvons considérer qu'elle est à l'origine de nos écoles maternelles françaises ; et nos ministres de l'Éducation Nationale et leurs staffs feraient bien de revisiter son parcours de vie consacrée à l'éducation, en partie sous le gouvernement Jules Ferry, pour nous rappeler les bases fondatrices du développement de l'enfant et de la pédagogie.

Pauline Kergomard (1838 - 1925) est inspectrice générale des écoles maternelles dont elle est la fondatrice en France. Élevée dans une famille protestante, dont une de ses tantes tient une école, elle devient institutrice à 18 ans. En 1861, elle quitte Bordeaux pour Paris où elle fréquente les milieux républicains. Elle y rencontrera son mari. En 1881, Jules Ferry, ministre de l'Instruction publique et des Beaux-Arts, la nomme inspectrice générale des écoles maternelles, poste qu'elle occupe jusqu'en 1917. Infatigable, elle ne prendra sa retraite qu'à l'âge de 79 ans !!!!



« *Que l'enfant fasse son métier d'enfant. Il faut prendre son temps, que l'enfant soit heureux avant d'être instruit* »  
Pauline Kergomard

« *Inutile de bourrer le crâne des jeunes enfants, il faut passer par le jeu !* »  
Pauline Kergomard

Inspirée par Marie Pape Carpentier, Pauline Kergomard est à l'origine de la transformation des salles d'asile, établissements à vocation essentiellement sociale, en écoles maternelles, formant la base du système scolaire où la pratique du jeu occupe une place centrale. Elle précède le courant Maria Montessori. Elle considère le jeu comme pédagogique à part entière, tout comme les activités sportives et artistiques. Elle s'attache à favoriser le développement naturel de l'enfant et rejette l'idée de primarisation précoce, terme employé de nos jours, de l'école maternelle.

En tant qu'inspectrice générale des écoles maternelles, elle fait acter dans les programmes que le jeu est le premier travail du jeune enfant et réclame un mobilier adapté à leur taille.

Républicaine convaincue, elle mène diverses initiatives contre la misère des enfants et pour la promotion des femmes. Elle crée par exemple en 1887 l'Union française pour le sauvetage de l'enfance qui vient en aide aux enfants et adolescents en souffrance.

« *Laissez-vous convaincre ; c'est en faisant méthodiquement et sans défaillance l'éducation de la liberté que vous élèverez des êtres libres.* »  
Pauline Kergomard

Nadine Viel-Fischer

Elle publiera notamment :  
- *Nouvelles enfantines* (1881)  
- *Les Écoles maternelles, décrets, règlements et circulaires en vigueur* (1905) lire en ligne sur Gallica,  
- *L'Éducation maternelle dans l'école*]

